
▲署長訪視霧峰農工與學生座談後合影 

專業來自基本功 

 

 

各行各業，皆有其專業，而專業之所以獲得激賞與肯定，最重要是來自紮實和厚實的

基礎。一個人的專業，倘若缺乏基礎，等於半調子，不會獲得他人的賞識，可見基本功在

專業的重要性。 

 

日前訪視國立霧峰農工，與學生座談時，有位同學在會中特別提到：「署長，我認為

職業學校的學生可以學到一技之長，而且有其專業，必須要有良好的基礎做為後盾，專業

才會學得好。」 

 

對於同學這樣的見解，我頻頻點頭，贊同他的意見，也利用這個機會鼓勵學生：「同

學的看法很有見地，很多武功高強的人，都要從基本功學起，基本功練得愈紮實，加上自

己不斷地苦練，將來功夫就高人一等；同樣地，我們學技職教育的同學，千萬不能好高鶩

遠，想要一步登天，那是不可能的事，想要學好某一種專長，必須在老師教導下，一步一

步練習，一步一步學會，不能偷懶、不能投機取巧，才能打下良好基礎，您們將來邁向專

業的道路，就會無往不利。」從同學的眼神中，似乎很認同我的看法。 

 

一個人在學習過程中，基本功是相當重要，就像培養聽說讀寫能力一樣，能夠熟練聽說讀

寫就是一種基本功，在各種技術職業教育的學習亦是如此。例如：廣告設計科的同學，必須在

繪畫和設計方面下過苦功，才能練好基本功，進而具備紮實的實務技能，否則只是花拳繡腿，

看不出真本領和真實力。當然，其他工科、商科、餐旅科、食品科….等皆是如此。 



 

這次有機會與學生座談，可以了解到技職學生都有其發展潛能，若能夠給予學生好好

的教導，這些技職的孩子將來都能出人頭地，成為社會發展的中堅份子。記得在會議結束

之後，準備離開時，有位名叫「證主」的同學很小聲地跟我講一句話：「希望上帝保佑和

祝福署長。」雖然我不是一位基督徒，當時一股暖流在心頭。 

 

原來在座談時我特別鼓勵他：「您爸爸媽媽幫您取名為證主，就是見證天主的恩賜，

您要好好用功讀書，也記得要去做禮拜，我看您那麼清秀和純樸，將來一定很有發展，要

努力哦。」 

 

這麼貼心的孩子，聽了別人的鼓勵，也懂得要給予回饋，這就是很好的學習；亦可視

為技術和專業以外，品德教育學習的基本功。 


